

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 20 Mayo 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 4.915

EL PATRIOTISMO DE LOS FRANCESES

El pueblo francés es un pueblo de grandes virtudes que compensan y superan á sus defectos, también muy salientes. Es un pueblo inteligente, laborioso, emprendedor, de ingenio agudo y flexible para amoldarse á todas las transformaciones de la industria y de las artes; es expansivo, generoso y de ardiente patriotismo. Sus defectos, causa de todas sus desgracias, son la falta de disciplina en su entendimiento, la irreflexion hasta para tomar las mas graves resoluciones, su carácter *frondeur*—crédulo ó escéptico sin medida—dado á confundir la vanidad nacional con el patriotismo, lo cual le lleva á veces á ser impertinente y á crearse antipatías hasta entre las naciones amigas. Este conjunto de cualidades y defectos explica los grandes acontecimientos de su historia, y muy particularmente los ocurridos de veinte años á esta parte.

Durante la última mitad del siglo pasado, todas las clases altas de la sociedad, con una ligereza sin ejemplo, preparan su ruina y su muerte. De aquellas mismas clases salen los principales corifeos de la revolucion, que no por fanatismo sino por egoismo desencadenan sobre su país los mas horrendos males. Las memorias que se van publicando reducen la leyenda revolucionaria á sus naturales proporciones, y ponen en evidencia que aquellos proclamadores de los derechos del hombre y del ciudadano son en su mayor parte un atajo de bribones que cometerán con los hombres y los ciudadanos atrocidades que han de dejar oscurecidas las de los monstruos mas inhumanos de la antigüedad y de los siglos medios. Los principales se entendian secretamente con la corte mientras la corte tuvo que dar dinero ó poder, y trataron despiadadamente á la familia Real cuando el mostrarse sus enemigos les valia los favores de las turbas abyectas. La historia de cada uno de esos vanidosos políticos que la pasion sectaria y la ignorancia elevaron á la categoría de grandes hombres, no es mas, en realidad, que la repugnante pintura de un vulgar Sardanápalo disfrazado de patriota.

Y ese pueblo francés, virtuoso, generoso, humano, viril, se hace cómplice ó esclavo de unas hordas de bandidos que, según prueba con documentos Taine, formaban una ínfima minoría. Mientras aquellos forajidos se entregaban impunemente á toda clase de orgías, la parte sana de la nacion era llevada á las fronteras, donde se le hacia derramar la sangre á nombre de un patriotismo que no sentian los que causaban en el interior mayores estragos que habrian ocasionado los enemigos que combatian al exterior.

Esto, si no lo saben los niños de la escuela, porque ahora se les enseña la historia falsificada, lo saben en Francia todos los que han cumplido veinte años. Los verdaderos estudios documentales han puesto en claro que si bien en Francia era necesaria la reforma, era innecesaria la revolucion, y que ésta ha sido y es no un esti-

mulo sino una rémora del progreso. Y esta verdad reconocida por los escritores concienzudos, así los monárquicos, como los republicanos, se levanta hoy á oscurecerla el patriotismo ó mas propiamente la vanidad nacional. Ahora vemos que los mismos que reprobaron que el fanatismo de partido se empeñara en dar una significacion revolucionaria á la Exposicion de París, se quejan de que las monarquías de Europa hayan creído que su dignidad no les permitia hacer de comparsas en una conmemoracion que es una censura de lo que ellas representan. Como cuestion interior, convendrán con nosotros, ó mejor, nosotros convendremos con ellos, puesto que ellos nos lo han enseñado, que aquel 1789 fué el punto de partida de una serie interminable de calamidades; pero luego se acuerdan de que son franceses y reivindican como una gloria de su país aquel suceso que suponen inició á la humanidad en los principios del derecho moderno.

Lo que ha pasado recientemente con el general Boulanger obedece á las mismas causas. La popularidad del general empezó por sus alardes de ultra-patriotismo, por suponérsele la representacion militar del desquite. A su alrededor se agruparon los patriotas ligados ó no ligados que ardian en deseos de marchar á la reconquista de la Alsacia y la Lorena. Ultra-monárquicos y ultra-republicanos abandonaron sus antiguas banderas para seguir el penacho patriótico del bravo general. Hubo un momento en que, si se apela al plebiscito, la inmensa mayoría de los franceses lo proclama jefe del Estado. Fué tal el entusiasmo, que sus pasadas faltas y sus presentes ligerezas le eran contadas como otros tantos méritos. El patriotismo lo perdonaba todo y lo embellecia todo.

Los republicanos que explotan hace años el poder prescindiendo del patriotismo, temiendo que el general les suplantara, le tacharon de imprudente, porque suponian que con sus alardes comprometia las buenas relaciones de Francia con Alemania: esta acusacion en vez de perjudicarlo le favoreció, porque las masas llegaron á creer que si Francia continuaba bajo el peso de la humillacion de Sedan era por la escésiva prudencia de los que se encontraban bien hallados disfrutando las delicias del poder. De aquí nació la corriente popular contra la república parlamentaria, es decir, contra la república de aquellos á quienes la pérdida de la Alsacia y la Lorena no ha quitado el apetito ni el buen humor.

Pero llegó la época de inaugurarse la Exposicion, de ese acontecimiento que concentra en sí el patriotismo de todos los franceses sin distincion de partidos; y el sagaz M. Constans comprendió que la ocasion era propicia para deshacerse de un adversario temible é importuno. El agitador podia retardar la inauguracion del gan certámen, perturbar su curso y alejar á los extranjeros. Para evitarlo se inventó aquel proceso que todos los buenos juristas consultos nacionales y extranjeros han declarado absurdo. Boulanger y sus compa-

ñeros de agitacion han sido alejados de Francia; París, tranquilo, se olvida del proceso, que durará lo que dure la Exposicion; luego se sobreseerá ó se impondrá una multa de diez francos á los procesados, *et le tour sera joué*.

Para cometer ese escamoteo del idolo del pueblo francés á la vista de todo el mundo, se necesitan travesura y buen golpe de vista, y es necesario convenir en que monsieur Constans los ha tenido. Calculo que para la empresa podia contar como cómplices, además de los satisfechos del dia, que son muchos, con los tenderos, fondistas, bodegoneros, taberneros, etc., es decir, con todos los parisienses que cuentan para salir de apuros y realizar fabulosas imaginarias ganancias mas con la Exposicion de París que con la reconquista de Alsacia y Lorena. Así es que nadie se ha escandalizado de que en el general y en sus amigos se atacaran los derechos del hombre y del ciudadano á la vispera de celebrar la conquista de aquellos famosos derechos, nunca mas desconocidos que desde que fueron proclamados. El buen pueblo de París, entusiasta del caballo negro del general, tampoco se ha impresionado mucho de que le privaran de su idolo, ya que en compensacion le permiten que rinda culto idolátrico á la torre Eiff, idolo quizás mas digno de su culto que el que adoraba ayer.

Meditando en estos sucesos, y teniendo á la vista el libro del general Lebrun sobre algunos episodios de la guerra de 1870, nos asalta la siguiente duda: ¿es en los franceses el patriotismo un sentimiento que los domina todos, ó en ellos el patriotismo anda confundido ó dominado por la vanidad nacional y el espíritu egoista de nuestros tiempos? Este precioso libro nos enseña lo que ya sabemos, es verdad; pero nos explica las causas, que no conociamos. Nos dice que el ejército francés, dentro del territorio francés, desconoció casi siempre los movimientos del enemigo, á pesar de que éste operaba en grandes masas; fué sorprendido con frecuencia y casi nunca contó con buenos guías y confidentes, seguros, ni pagados á precio de oro. ¿Por qué sucedia esto? «Aunque sea triste reconocerlo—dice el general Lebrun—, es necesario confesar que desde nuestras primeras derrotas se manifestó en la poblacion rural un sentimiento de egoismo anti-patriótico, de que tuve que lamentarme mas de una vez en Champagne y en Lorena (1)» Un poco más adelante, explicando porqué los patriotas parisienses (éstos no eran rurales) no habian consentido que se dirigiera á París el cuerpo de ejército de Mac-Mahon, lo cual tal vez hubiera evitado las catástrofes de Sedan y de Metz, dice: «Para desgracia de nuestros ejércitos, ya no eran los generales los que decidian las operaciones militares. En adelante la política habia de dictarles su voluntad, imponiéndoles la direccion que dieran á sus operaciones (2)».

Recordando estos hechos, hemos de vol-

(1) Guerre de 1870.—Bazelles-Sedan, par le général Lebrun.—3e. edition.

(2) Id. pag. 36.

ver á preguntar: ¿el entusiasmo actual de los parisienses es una manifestacion y una tregua patriótica, ó algo parecido á lo que á fin de año ellos llaman la «trêve des confiseurs»? Amamos al pueblo francés, y de todo corazón deseamos que sea lo primero.

—J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona».)

CONGRESO CATÓLICO

Octava sesion

La concurrencia era mayor que en ninguna de las sesiones precedentes.

Una novedad se advierte, á primera vista, dentro del templo. Las señoras, no solo ocupan hasta el macizo, todas las tribunas del público, sino que se ven en las destinadas al elemento oficial, y á los periodistas.

En los bancos se ven también muchas damas confundidas con sacerdotes y caballeros, produciendo todo esto la animación y movimiento que es de suponer.

Se sabia de antemano que en la sesion hablaría el elocuente orador católico señor don Alejandro Pidal, y ya está explicado y justificado el por qué de la extraordinaria concurrencia que llenaba la espaciosa iglesia de los Jerónimos.

...

La sesion se abre á las tres y cuarto de la tarde, bajo la presidencia del cardenal Benavides.

El señor Almaráz dió lectura á varios telegramas de adhesion, entre ellos uno muy expresivo del Congreso Católico de Austria.

SR. ORTI Y LARA

Dá lectura á un discurso sobre la siguiente tesis:

«Estudio sobre la fundacion de una Universidad católica; ventajas de la misma y medios de realizar su pensamiento.»

Conocido el tema y conociendo al autor, no hay que decir nada acerca de este discurso, que ha sido una ruda catilinaria contra el espíritu liberal que ha invadido las universidades oficiales y que, á juicio del señor Orti y Lara, tanto daño está causando en la juventud de nuestra patria.

Este trabajo fué interrumpido, desgraciadamente, por la repentina y grave indisposicion de un señor sacerdote; lo cual produjo la natural confusion hasta que fué trasladado á la sacristia.

SR. DIEZ SANTO

Leyó un discurso sobre el tema siguiente:

«La razon y la experiencia persuaden que la enseñanza sin religion carece de eficacia para mantener al hombre dentro de sus deberes, y conduce los pueblos á la barbarie.»

EL SR. PIDAL

Al concederle la palabra la presidencia, una nutrida salva de aplausos saludó al señor Pidal, aplausos que continuaron hasta que hubo ocupado la tribuna. Su discurso versó sobre el siguiente tema:

«Demostrar la falsedad de la idea que de Dios se forman las escuelas filosóficas contemporáneas que se han separado de la verdad católica.»

Prescindiendo del fondo de su doctrina, que ha sido una condenacion rotunda y categórica de las escuelas positivistas de nuestros tiempos, refutadas, empero, con una novedad y una fuerza de argumentacion abrumadora, la parte que más ha fijado la atencion y la que ha dado después motivo á mayor número de comentarios, ha sido la última de su discurso, en donde ha tratado el espinoso asunto del poder temporal del Papa.

Las declaraciones que sobre este punto importantísimo ha hecho el señor Pidal, forman singular contraste con las de todos los oradores precedentes.

El señor Pidal ha dicho con acento de gran sinceridad:

«Yo he de decir la verdad, y debo decir la porque así lo siento: no es el rey de Italia, no; no es el gobierno italiano quien tiene preso y cautivo en el Vaticano al Soberano Pontífice: el verdadero carcelero de Leon XIII es la revolucion, es la impiedad, es el ateísmo, del cual ha sido ya víctima el mismo gobierno italiano, y cuyas demoleadoras consecuencias tendrán que tocarlas todas las naciones.»

En cuanto al efecto que ha producido en el auditorio, solamente diremos, que las mismas explosiones de delirante entusiasmo que produjo el día anterior el Sr. Menéndez Pelayo, esas mismas ha producido con su discurso el Sr. Pidal.

Es también unánime la opinion entre las personas inteligentes, en lo relativo á la brillantez y elocuencia de su estilo, que si no ha superado al discurso del Sr. Menéndez Pelayo, debe colocarse al menos en el mismo nivel, siendo una y otra obras de las que sin hipérbole pueden calificarse de magistrales, y seguramente serán las que se conserven con más duradero recuerdo en la memoria de los congresistas.

Entre las personas que escucharon el discurso del Sr. Pidal, se encontraba el señor Cánovas del Castillo.

La sesion se levantó á las seis.

Del Estranjero

FRANCIA

Decidido el Gobierno á intervenir en el asunto del Panamá, presenta á las Cámaras un proyecto por el cual se obtienen fondos que se apliquen á la conservacion de las obras ejecutadas y al estudio sério de las necesidades que lleva consigo la terminacion de todo el proyecto.

Para esto se ha ideado una operacion del mismo género que la de los bonos de la Exposicion.

Se emitirán 1.500.000 bonos ó acciones de 25 francos efectivos, á reembolsar 100.

El producto de esta operacion dará 37 y medio millones de francos que se distribuirán: parte en los trabajos de conservacion y estudio, y otra que se impondrá á interés para que por acumulacion produzca el capital del reembolso.

Se juzga asegurado el éxito.

—Se asegura que pasan de 200.000 los pasajes que hay pedidos en Nueva-York, para visitar la Exposicion.

—De las Américas del Sur se reciben telégramas diciendo que es necesario establecer expediciones suplementarias, pues los vapores de todas las líneas son insuficientes para trasportar el mucho pasaje pedido.

—Las entradas en la Exposicion van en progresion creciente. El día 13 fueron 160 mil, sin que este éxito tenga precedente en ninguna de las Exposiciones habidas.

—Siguen siendo graves las noticias de Alemania donde las huelgas se extienden

interesando á todas las industrias. Según referencias veraces, en Berlin reina mucha agitacion y el Gobierno piensa establecer el estado de sitio.

Afortunadamente en los distintos mineros é industriales franceses no se observan síntomas de desorden, ni de que puedan producirse las huelgas.

—Han corrido rumores en Bolsa de que el Czar de Rusia habia sido objeto de un atentado, disparándole un tiro un oficial.

A pesar de que los telégramas proceden de Viena, no se ha confirmado semejante noticia ni mucho menos el que habian estallado desórdenes en Rusia.

—Ha llegado á Paris el nuevo embajador de los Estados Unidos, en Francia, Mr. Witelaw. En la estacion se reunieron gran número de personas distinguidas de la colonia, todo el personal de la legacion y algunos senadores y diputados franceses.

Algunos han dicho que el nuevo representante habia declarado que estaba acordado oficialmente el viaje á Paris de mister Harrison, Presidente de la República.

—Los valores en Bolsa muy sostenidos aunque se observa cierta calma en la especulacion.

—Todos los días se registran nuevas reuniones ó «meetings» de simpatía verificadas en Italia á favor de Francia.

—La cuestion Boulanger ha perdido toda importancia y nadie se ocupa de ella.

ALEMANIA

Se atribuye á jugadas de Bolsa la reproduccion de noticias falsas que circulan en Europa, y casi todas nacidas en Berlin y en Paris, no faltando quien asegura que las «fabrican» los banqueros del grupo alemán.

—La cuestion de las huelgas ha tomado un carácter social que hace presumir nuevos conflictos.

Casi todos los obreros de Berlin están contagiados ó comprometidos por la huelga, y muchas clases de industriales y artes han suspendido sus tareas.

El gobierno está en Consejo permanente y el emperador se dispone á recibir todas las comisiones de obreros que soliciten su audiencia.

Parece que Bismarck ante la gravedad de la situacion piensa retirar el proyecto de ley de auxilio á los trabajadores para modificarlo, ya que no consigne nada con el actual.

El cerrarse los obreros en la exigencia de un 15 por 100 de aumento de jornal y disminucion á nueve horas de trabajo, hace imposible todo arreglo.

Hasta se ha dicho que Bismarck aconseja al emperador la movilizacion de las reservas, para entretener el país en grandes maniobras.

—La Bolsa de Berlin está muy agitada, y paralizados los proyectos de empréstito ruso y conversion húngara

—La prensa alemana procura quitar gravedad á la situacion, pero de todos modos, la opinion está soliviantada. El partido socialista europeo se mueve mucho estos días.

Se confía, sin embargo, en normalizar la situacion.

ITALIA

Otro conflicto ha surgido por una cuestion de etiqueta internacional. Un buque de guerra italiano ha saludado con 21 cañonazos al entrar en el puerto de «Soude», á los cuales no ha contestado la plaza, entablándose incontinenti la consiguiente reclamacion diplomática.

El asunto no producirá por ahora gran

disgusto, pero los diplomáticos andan muy preocupados con la repeticion de estos sucesos, que parecen significar el deseo ó acuerdo de Italia de provocar á todo trance una guerra con Turquía.

—Se están haciendo los preparativos para el próximo viaje del Rey Humberto á Berlin. No se ha decidido todavía si le acompañará la Reina, aunque es seguro que irán los príncipes de Aosta.

Mr. Crispi queda en Roma ante la creciente complicacion que produce su política en el país y fuera.

Según noticias que se tienen de Roma, las fiestas que Berlin prepara serán suntuosas.

Algunos creen que este viaje no se realizará al fin, en vista de la situacion de Alemania con las huelgas.

—El movimiento anti-crispista toma vuelos en provincias. Se anuncian manifestaciones para cuando el Rey se dirija á Berlin y se asegura que le pedirán la destitucion del gobierno y el cambio de política comercial y colonial.

EXTRAVAGANCIAS INGLESAS

La fama de excentricidad y aun de extravagancia de los ingleses es tan universal como merecida.

Si en esta excentricidad entra por mucho la vanidad de distinguirse y llamar la atencion de las gentes, eso ya es otra cuestion.

Las excentricidades inglesas se han extendido á los testamentos. En todas partes ha habido personas de mejor ó peor gusto que se han entretenido en dejar para después de su muerte mandas raras, ó en establecer cláusulas extrañas, ya para mortificar á los herederos y aguarles, si eran parientes lejanos ó personas sin vínculo familiar con el testador, la satisfaccion de la herencia, pero en ninguna parte como en Inglaterra se ha extremado el sistema.

Para muestra vamos á citar algunos ejemplos.

Uno de los más extravagantes y acaudalados lres murió hácia mediados de este siglo.

Su testamento cerrado despertaba gran curiosidad, porque se esperaba de él alguna enorme extravagancia.

Los numerosos parientes colaterales del difunto habian acudido llenos de ansiedad, y estaban reunidos en la casa mortuoria para presenciar la apertura del documento.

En el momento solemne, una muchacha sirvienta de la casa, y que estaba en una de las puertas del salón, soltó una carejada provocada por un salto que habia visto dar á un gato sobre el hombro de uno de los concurrentes, quien puso un gesto muy cómico de sorpresa y de terror.

Todos los allí reunidos se volvieron indignados hacia la muchacha; pero la cólera se trocó en estupefaccion cuando el notario, volviéndose á la sirvienta, la declaró heredera universal.

El testador dejaba por tal á la persona que no pudiese aguantar la risa en la apertura de su testamento.

Signióse un largo pleito, el cual ganó al cabo la sirvienta.

Más extravagante aún fué el de un solterón muy rico de Londres, el cual se pasaba las horas muertas mirando la ventana de una joven que vivía frente á él, y que no habia fijado en él sus miradas.

Murió el solterón, y al abrir su testamento, se halló esta disposicion:

«Dejo toda mi fortuna (era de muchos millones) á Miss B..., como débil recompensa de las inefables sensaciones que durante tres años me ha producido la contemplacion de su adorable nariz.»

Como muestra de irlandofobia se cita la cláusula testamentaria de un getleman, el cual dispuso que una renta anual de alguna consideracion fuese empleada en aguardiente, el cual habia de ser repartido entre veinte irlandeses, que el 10 de Octubre de cada año se habian de reunir en el cementerio donde el testador estuviere enterrado, y cada uno habria de ir armado de un palo y un cuchillo.

Del cementerio no podrian salir hasta haber consumido todo el aguardiente

El testador daba la explicacion filosófica de esta cláusula en los términos siguientes:

«Por este medio contribuiré á la destruccion de los groseros habitantes de Irlanda, quienes estando juntos con aguardiente y armas, no dejarán de exterminarse.»

«Así, con el tiempo se despoblará el país, y una raza más apta para la civilizacion vendrá á poblarlo.»

«Deseo que mi mano derecha sea sepa-

rada del cuerpo y enterrada en el parque de Donnington y en la falda de la colina que descende hacia el Trent.

«En el sitio en que esa mano sea enterrada, se levantará una sencilla cruz de piedra con esta inscripcion: «Byde mi tyme» (espero el momento).»

Parece que en aquel sitio habia milady prometido su mano á su primer amante.

Otra gran dama inglesa, tan misántropa como la anterior, dejó la siguiente última disposicion de su voluntad:

«Mis enamorados han sido volubles y embusteros; mis pretendidos amigos han sido pérfidos y falsos.

De todas las criaturas que me han rodeado, no he encontrado más que una de buenas cualidades: es mi pobre «Fiel».

Dispongo, pues de todos mis bienes en su favor, y con esto ordeno que los legados sean distribuidos entre aquellas personas á las cuales «Fiel» se digne acariciar, y aquellas otras á quienes distinga, moviendo delante de ellas la cola.»

Por último, y para no hacer esta lista interminable, citaremos este ejemplo de un usurero:

* «Presto á mi sobrino Martín Hene toda mi fortuna hasta el día del Juicio final.»—Nemo.

Gacetilla

En el día de ayer efectuóse, como estaba anunciado, la peregrinacion al Santuario de Nuestra Señora del Monte Toro, para conmemorar el XIII centenario del establecimiento de la Unidad Católica en España.

Reunidos en el pueblo de Mercadal los romeros procedentes de todos los pueblos de la Isla, presididos por el Rdo. Sr. Ecolanmo de dicha villa, emprendieron á las ocho de la mañana su marcha hácia el referido Santuario, donde se cantó á su llegada una solemne salve, celebrándose después la misa solemne del último día de Cuarenta Horas.

Según nuestras noticias fueron muchísimas las personas que asistieron á la peregrinacion, viéndose en la iglesia y patio contiguo, materialmente atestados por numeroso gentío, ávido de tributar el homenaje de su veneracion á la piadosa imagen de la que es Reina de Cielos y Tierra.

Por la tarde, muchas de las familias que habian acudido al Monte Toro, visitaron unas la pintoresca aldea de Fornells, y otras el hermoso pueblo de San Cristóbal, que por este motivo se vieron animadísimos.

«Diga lo que quiera «El Bien Público»— escribe el diario cimbrío—, no desaparece la Delegacion del Gobierno en esta ciudad».

Ante una salida tan morrocotuda, sólo cabe descubrirse totalmente la cabeza, doblar el espinazo, estornudar y pasar de largo.

Por temor al contagio.

Y añade «El Liberal»:

De modo que «El Bien Público» ha quedado lucido por los cuatro costados».

No colega, no; ni habia para tanto.

La cuestion era clara por demás, y de ahí que nos hayamos limitado á poner en evidencia la falta de sesos del diario de las mezclas.

Y esta empresa es harto trillada y fácil para que pudiéramos lucirnos.

En cambio, nos hemos divertido, y mucho, viendo como «El Liberal»; después de haber removido cielos y tierra para que el Gobierno respetara la referida Delegacion, al fin se ha quedado como la novia de Rota: aderezada y sin novio.

O dígame sin Delegacion, y con la boca abierta como un lobo.

Indica «El Liberal» la conveniencia de que se mande retirar los sillares «que esparcidos acá y acullá descansan hace bas-

tante tiempo á la entrada de la prolongación de la calle de San José en el extremo de la carretera de San Luis.»

La redacción de las transcritas líneas será tan mala como se quiera, hasta detestable; pero en el fondo, ¿vaya si está en lo firme el diario cimbriol!

Mas, se nos ocurre preguntar: ¿por qué no aboga igualmente «El Liberal» para que desaparezcan los escombros que desde hace tanto tiempo existen en la plaza de la Esplanada?

Si no recordamos mal, el 20 de Marzo escribió el colega que por la Alcaldía de esta ciudad se había dado orden al Empresario de las obras de la calle de San José, para que en el término de OCHO DÍAS retirara los materiales y escombros depositados en la referida plaza. Esto no obstante, hoy por hoy, despues de haber transcurrido unos dos meses, ó sean, cerca de ocho veces ocho días, continúan las cosas en el mismo ó parecido estado, sin que por la Autoridad se hayan adoptado, que sepamos al ménos, las oportunas medidas á fin de obligar al Empresario á cumplir lo que se le ordenó.

Por qué tanta condescendencia? ¿Cómo explica «El Liberal» que el Sr. Alcalde tolere que de tal suerte se hagan mangas y capirotes de sus disposiciones?

El colega debe de estar interesado en que no pueda en manera alguna sospecharse que un Ayuntamiento democrático como el de esta ciudad, sea capaz de consentir privilegios tan irritantes como injustificados, y así, es de esperar que «El Liberal» se apresurará á dar cumplida y satisfactoria contestación á nuestras preguntas.

Un propietario de esta Ciudad, amigo nuestro, posee una colmena de tres pisos, sistema mobilista, y uno de ellos contiene diez panales cuyo peso se calcula en unos veinte kilogramos. La misma colmena produjo el año último veinte y ocho kilogramos de miel. Damos la noticia para que se aprecien las ventajas que el sistema inglés tiene sobre el que desde tiempo inmemorial ha estado en uso en Menorca.

La funcion que la Compañía Canetti dió ayer noche en nuestro Coliseo en union de algunos alumnos del Gimnasio del señor Ferrer, estuvo, como las anteriores sumamente concurrida. El conjunto de ella dejó algo que desear, á causa sin duda alguna de no haber podido tomar parte en ella, el intrépido maromista Mr. Blondin por la indisposición que sufrió, como saben nuestros lectores. Hallándose dicho artista ya casi re-establecido, seguirá tomando parte activa en la funcion del próximo domingo.

Los alumnos del Colegio de S Juan Berchmans acompañados por su Director y Profesores verificarán mañana una escursión para visitar el santuario de Nuestra Señora del Monto Toro.

A alguna distancia de la costa Este de nuestra Isla hace dias se está observando una considerable afluencia de delfines de los cuales se ha cogido hoy uno joven, de pequeñas dimensiones. Con la presencia de estos molestos habitantes del mar, sobre todo para los pescadores, ha coincidido la abundante cosecha de caballa y aladroque de que se ha visto estos dias, tan extraordinariamente surtida la Pescadería de esta ciudad y la del inmediato pueblo de Villacárls.

El vecino pueblo de San Luis se vió ayer tarde en extremo concurrido con motivo de las fiestas que celebraba el casino «El

Progreso» establecido en dicho pueblo, para conmemorar el aniversario de su fundación.

Con motivo de lo hermoso del dia de ayer, el paseo de Isabel II estuvo por la tarde bastante concurrido.

Se hallan á la venta pública en las Administraciones de Loterías de esta ciudad, billetes del sorteo nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 29 del actual, siendo el primer premio de 80.000 pesetas el segundo de 35.000 y el tercero de 20 mil; y el precio del billete entero 20 pesetas hallándose dividido en décimos á 2 pesetas uno.

Sábase que á las seis de la mañana de hoy, ha llegado sin novedad al puerto de Barcelona el vapor-correo «Nuevo-Mahonés».

En la sesion celebrada el viernes último por el Ayuntamiento de Mercadal y vecinos asociados, se acordó arrendar por tres años los derechos de consumos en dicha villa.

En la zona Norte de este término Municipal conocida por Favaritx, ha aparecido una plaga de oruga que causa grandes destrozos en el arbolado, aparición que se atribuye á los últimos temporales.

Noticias comerciales

Títulos pequeños.—El articulado de la ley que ha publicado la «Gaceta», dice así:

«Artículo 1.º Se autoriza al ministro de Hacienda para crear dos series de títulos de la Deuda perpétua interior y exterior al 4 por 100, cuyo valor nominal sea el de 100 y 200 pesetas, destinados exclusivamente al canje por otros de las series E y F que hoy existen.

Art. 2.º La cantidad que se emita en título destinados al canje será, por ahora, la de 20 millones de pesetas, correspondiendo 12 á la Deuda interior y 8 á la exterior.

Art. 3.º Los gastos que ocasione la emision de los nuevos títulos se imputarán á un capitulo adicional de la seccion 8.ª del presupuesto vigente.

Art. 4.º Con arreglo á la facultad concedida en el art. 15 de la ley de presupuestos de 1887 á 88, el gobierno, teniendo en cuenta la demanda, podrá ampliar la admision de títulos pequeños canjeables por otros de las series E y F, fijando siempre la cantidad á que ascienda la nueva emision, ya en Deuda interior, ya en exterior.

Art. 5.º El ministro de Hacienda adoptará las disposiciones convenientes para que el canje se haga sin más dilacion que la necesaria para el reconocimiento de los títulos que se presenten.»

Noticias marítimas

Los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D.ª Brigida Turiegano, una cuñada y un sobrino; Catalina Planas; Antonia Cerdá; Ana Pons; Juan Parera; Magdalena Pieras; Jaime Pons y esposa; Francisco Pons y un niño; Saturnino Perez; Jaime Fuster; María Grau; María Pons; Rafael Fiol; Guillermo Moragues.

PARA BARCELONA

D. Antonio Victori; Margarita Taltavull; Magdalena Coll; Miguel Petrus; Domingo Pascual Joaquina Pascual; Dolores Seguí; Raimunda Vizcaino; Antonia Leon; María Oliver; Magdalena Font; Eulalia Font; Pedro Font; Juan Suñé; un individuo de marina; Mariano Huertas; Guillermo Huertas; Bartolomé Escudero; Angel Benitez; Pedro Comellas; Roque Fornells; Margarita Pons; Pedro Monjo; Diego Sanz; Bernardo Carreras; Juana Olives; Juan Allés; un soldado.—Total 46.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 19.—2 carneros, 27 kilos, Son Pons; 2 id., 17, Forma Vey; 2 id., 12, Loreto; 1 ternero, 181, Son Martorell; 1 id., 90, Lluçadal de Antonio, y 5 carneros, 33, Turrubén Vey.

Dia 20.—2 corderos, 18 kilos, Loreto; 1 ternera, 152, Algendar de Antonio; 1 ternero, 123, Binisfua de Lorenzo; 2 corderos, 24, Binierroca vey; 2 corderos, 19,

Furmet vey; 3 corderos, 32, Belle nou; 1 cordero, 17, Tarnalty casas veas; 1 ternero, 207, Algendar de Victori; 4 corderos, 42, Son Pons de Mahon; 2 corderos, 20 San Vicent; 1 ternera, 93, Se Torre nova de Alayor.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(Se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 18.—8 n.

Se ha propagado el rumor de que el señor Martos había dimitido el cargo de Presidente del Congreso. Informes de buen origen permiten asegurar que la noticia es falsa, si bien es bastante general la creencia que no tardará en llegar este caso. En cambio, han dimitido sus respectivos cargos los Sres. Cuartero y Pacheco.

Madrid 18.—8:30 n.

La disidencia iniciada en el seno de la mayoría, toma incremento. Se habla de varios trabajos realizados para llegar á una inteligencia entre el gobierno y los principales autores de la conjura.

Entre los ministeriales ha producido mal efecto el discurso rectificaci6n del Sr. Gamazo sobre la cuestion económica. El diputado castellano se ha expresado en términos enérgicos contra el Gobierno, presentando un cuadro muy sombrío de los males que afligen á España.

Madrid 18.—10 n.

Continúa en el Congreso el debate económico. Ha contestado al señor Gamazo el Ministro de Hacienda: se afirmó éste en las opiniones manifestadas en su último discurso; censuró duramente la actitud incorrecta del Sr. Gamazo para con el Gobierno; añadió que los móviles de los discrepantes eran tanto más reprobables cuanto que solo se dirigian á quebrantar el prestigio de que goza el Sr. Sagasta, y que esto era mas sensible en los actuales momentos, en que el Jefe del Gobierno necesita del apoyo y decidido concurso de todos los liberales para llevar adelante las reformas consignadas en el programa del partido. Terminó el Sr. Gonzalez requiriendo á los discrepantes á fin de que depongan injustificados recelos y secunden la patriótica mira del Gabinete.

Madrid 18.—11 n.

La Cámara popular hállase animadísima; la asistencia es numerosa, así de diputados como en las tribunas. Se teme que el Sr. Sagasta tenga bastante autoridad y la necesaria energía para reducir á los ministeriales indisciplinaados. Ha hecho uso de la palabra el Sr. Conde de Toreno pidiendo en nombre del partido conservador la subida de los Aranceles, como indispensable para salvar la crisis económica porque atraviesan varias provincias españolas.

Madrid 19.—2 madrug.

Dícese que han celebrado una detenida conferencia los Sres Sagasta y Romero Robledo. El objeto de la mis-

ma es el tema obligado de muchas conversaciones: unos aseguran que este es el principio de una inteligencia entre ambos políticos, y otros niegan en absoluto que tenga semejante alcance, sino que en ella se ocuparon únicamente en estudiar los medios mas eficaces para contrarrestar la conjuración contra el Gobierno. Esta opinion es la mas verosímil.

Madrid 19.—11 m.

Despues de celebrar la sesión de anoche en el Congreso, en los asuntos políticos se notan tendencias conciliadoras.

El el Reishtack los oradores de la oposicion han censurado duramente la política del Príncipe de Bismarck, á consecuencia de lo cual la sesion celebrada por el Parlamento alemán ha sido muy borrascosa.

S. S. el Papa Leon XIII, se encuentra mejor de su indisposicion.

Madrid 19.—11:30 m.

Confirmase haberse descubierto una vasta conspiracion nihilista en Rusia en la que están comprometidos varios regimientos: se han efectuado muchas prisiones, suicidándose tres oficiales al tiempo de prenderlos.

Se están haciendo registros domiciliarios, habiendo encontrado algunas bombas explosivas.

Supónese que el objeto de los conjurados era atentar contra la vida del Czar, aprovechando las fiestas de su coronacion en Polonia.

Madrid 20.—12:15 m.

A consecuencia de los temores que se abrigan respecto á orden público, continúan tomándose precauciones. Reina, sin embargo, por ahora, tranquilidad completa.

Los amigos del Sr. Martos dicen que si las circunstancias políticas le precisan á bajar de la Presidencia para sentarse en los escaños, está decidido á no volver á ocupar el sillón presidencial.

Los optimistas afirman que en caso de una votacion seria en el Congreso, el Gobierno cuenta con más de cien votos de mayoría.

Madrid 20.—12 45 t.

En el caso de que el Sr. Gamazo se decida á votar en favor de la proposicion presentada por el Sr. Villaverde, créese que sólo le seguirán diez y ocho de sus amigos.

Entre el sábado y el domingo visitaron la Exposicion de París más de ciento cincuenta mil personas.

Madrid 20.—1 t.

La policia de Lisboa dispersó un «meeting» que se intentaba celebrar en contra del Gobierno, resultando contusos algunos manifestantes y varios agentes.

A consecuencia de estos hechos se han verificado diez detenciones.

Madrid 20.

4 p. 000 Interior.	75'70
4 p. 000 amortizable	90'10
Bills. Hipots. de Cuba.	105'60

Los trastornos nerviosos, ataques de histerismo y abatimiento general que se presentan en los jóvenes en la época de su desarrollo, se evitan siempre con el uso de las *Píldoras Restauradoras Formiguera*.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DEL DÍA 20 DE MAYO DE 1889

	9 m.	3 l.
Baróm. á 0°, en mm.	760'3	760'1
Termóm. seco.	18'8	18'3
Id. húmedo.	16'2	15'0
Dirección del viento.	NE	NE
Clase id.	Brisa	Viento
Estado de la atmósfera.	Nuboso	Nuboso

Temp. máx. á la sombra.	19'4
Id. máx. al sol.	23'5
Id. mínima.	12'2
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	150
Lluvia en id. en mm.	0'0
Evaporación en id.	4'0
Ascenso del baróm. id.	0'1
Descenso id. en id.	0'0

COTIZACIONES

Barcelona 18.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	76'65
4 por ciento Exterior.	78'75
4 por ciento amortizable.	90'12
B. H. de Cuba id.	105'00
B. H. Colonial.	67'00
F. C. de Barua a Francia	64'20
Id. del Norte de España.	82'80

Orensés.	16'00
F. C. Tarrag. B. y Francia.	65'25
Id. Norte.	79'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	34'00
Id. Almansa.	72'00
Obligaciones Trasatlánticas.	85'62
S. Juan de las Abadesas.	00'00
Acciones Almansa.	227'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior 40 rs. paga el alcista.

Sección Religiosa

Santo de hoy

San Bernardino de Sena confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

Santo de mañana

San Segundo Pbro y mártir y Sta. Prudencia.

Movimiento del Puerto

Entrados el 19.

De Palma Pailebot «Margarita» patron Martin Pons con 3 trips. y efectos.

Despachados el 20.

Para Ciudadela con efectos el buque anterior.

Entrados el 20.

De Pollensa Laud «Joven Juanito» patron Rafael Covas con 4 trips. y carbon.

--

ANUNCIOS

SUBASTA

El día 31 del corriente á las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal, en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, bajo los tipos que á continuación se espresan, las fincas siguientes:

Una casa situada en Mahon, calle del Castillo n.º 18, por el tipo de 8500 ptas.

Otra casa situada en Villa-Cárlos calle del Puerto n.º 35 por 200 ptas.

Otra casa en la calle de San Pedro de dicha Villa, n.º 31 por el tipo de 1400 ptas.

Un solar n.º 23 de la misma calle por 150 ptas.

Una casa, con un huerto de tres solares, en dicha calle del Puerto de Villa Cárlos n.º 21 por 2250 ptas.

Y otra casa en la misma calle de San Pedro de Villa-Cárlos, por 1700 ptas.

Dichas fincas se adjudicarán á favor del mas ventajoso postor siempre que cubra el tipo fijado, con sujeción á los títulos de propiedad y condiciones que obran en poder de dicho Notario.

SUBASTA

El día 26 del corriente, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, á voluntad de sus dueños, la de una casa con un huerto contiguo situada en la Alquería Cremada de este término inmediata al pozo de dicho punto, con sujeción á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

FORTEZA

Rico y precioso surtido de alhajas de oro y plata, lo mas elegante y de última novedad.

Dejen nota del domicilio las personas que desean verlo en el

Hotel Bustamante

MÁRMOLES

En la Plaza de la Miranda, queda abierto un nuevo taller de objetos de mármol de todas clases en especial para el ramo de ebanistería. También se confeccionan lapidas mortuorias, grabados de todas clases, pilas, labamanos, escaleras y cuanto corresponda el ramo de marmolista.

Los precios serán módicos, asegurando que quedarán altamente satisfecho de los trabajos que se le encargue.

PLAZA DE LA MIRANDA

PASAGES SUBSIDIARIOS

PARA LA

REPÚBLICA ARGENTINA

(BUENOS-AIRES)

Para informes y despacho dirigirse á los Sres. Ladico hermanos, representantes en Menorca MAHON

Para Vender

Lo está la casa n.º 16 y 18 de la calle de Pescadores de esta Ciudad. Informaran calle de S. Elias n.º 7.

DROGUERIA

DE

FRANCISCO THOMAS ROBERT

Depositario esclusivo en Menorca de los muy acreditados POLVOS DE CACAO puro de Richard C Wau Haageu: de la pintura, Patente de Tarr et Wonsen para los fondos de buques de madera: de la sin rival LEGIA PALMA F Tena Vives; y de la muy acreditada y única en su clase HARINA LACTEADA de E. Nestle.

Surtido completo en artículos del Ramo de drogueria, perfumería, paquetería, zapateria (herramientas), y carpintería.

Pinturas, blanco, cardenillo, ocre, negra y almagre.

Precios sin competencia

8 NUEVA 8

AGENCIA DE ADUANAS

DE

MOLL Y COROMINAS

PLAZA DE PALACIO B = BARCELONA

Habiendo fallecido en Barcelona D. Antonio Molas, de la Agencia de Aduanas «Molas y Moll», el socio D. José Moll, en union de D. José Corominas, ha fundado nueva sociedad en el mismo local que ocupaba aquella Plaza de Palacio, B, con el referido nombre de Moll y Corominas, dedicándose á los mismos despachos, comisiones, consignaciones y demás asuntos de la extinguida casa y siguiendo como corresponsales en esta Ciudad.

los SRES. FERNANDEZ HERMANOS, Agentes de Aduana, Mahon.

¡ATENCIÓN!

MAQUINAS PARA COSER

Quereis bellas Menorquinas una máquina para coser que además de reunir todas las ventajas de los otros sistemas, sea tambien la mas silenciosa? pues escojed la privilegiada en todos los paises, de JUNHER ET BUH, que cose á dos carretes de hilo iguales, y que además de hacer el mas hermoso doble respunte que se conoce, es la mas sólida de todas por su mecanismo jiratorio.

En la misma casa se encontrarán máquinas de otros muchos sistemas.

Se cambian máquinas nuevas por otras usadas.

Se garantizan todas por 3 años.

Se hacen composturas de todas clases y de cualquier sistema.

Sus precios son módicos, haciéndose un descuento en la venta si el pago es al contado.

7 BUENAIRE 7

PROPIEDAD DEL DR. LLORACH

RUBINAT

UTIL. PURGANTE RUBINAT

RECOMENDADA POR TODOS LOS CENTROS MÉDICOS DE EUROPA Y AMÉRICA

Purgante sin rival en el mundo; procede su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbacion en las funciones digestivas, á las que regula-dispertando el apetito. Empléase con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo herpes, escrófulas (tumors frestsly contra la obesidad (gorduras).

Vendese en las principales farmacias y droguerías.

Como garantía de legitimidad, pidase siempre la marca y firma del Dr. Llorach.

Administración: Córtes, 276 entresueno- Barcelona.

Depósito en el Centro Farmacéutico de Palma

GRAN DEPÓSITO

DE

CAMAS DE HIERRO Y SOMMIERS

Á PRECIO FIJO

NOVEDAD, SOLIDEZ, PERFECCION

Se venderán en dicho Establecimiento á los mismos precios de Fábrica.

ARRAVAL NUMS. 48 y 72.

ALMACEN DE

PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS

FERRETERÍA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

VIUDA DE PONS MURILLO

Papeles pintados para el decorado de habitaciones fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito esclusivo en esta Isla: precios sin competencia.

Pinturas y Materiales de «Asbestos» H. UU. Johns Nueva York agencia única en las Baleares.

Herramientas para Carpinteros y Ebanistas del acreditado fabricante Sr. Mercadal de Barcelona único depósito en Menorca á precios de fabrica.

Viuda de Pons Murillo

Castillo 30.

MAHON.

Castillo 30.